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«Наш регион — один  
из флагманов промышленного 
и научного развития» 
Евгений Куйвашев,  
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радость и счастье в глазах ребенка», —  
сказал Евгений Трушкин.

Другой билет, но уже на елку в ККТ «Кос-
мос», получила четырехлетняя екатеринбур-
женка Полина. Любовь девочки к танцам  
и театральным представлениям оценила 
министр культуры Светлана Учайкина. Она 
же привезла семье елочные игрушки ручной 
работы для новогоднего настроения.

Многие хотели стать владельцами «лич-
ного транспорта». Шестилетний Иван Чере-
панов из Екатеринбурга получил велосипед 
от министра промышленности и науки Сер-
гея Пересторонина. Такой же подарок зага-
дала семилетняя Софья Касимова. Ее шар  
с «Елки желаний» сняла вице-премьер РФ 
РФ Татьяна Голикова. Велосипед вручили и 
15-летней Анжеле Семеновой из Новой 
Ляли. По поручению губернатора к ней  
в гости приехал управляющий Северным 
округом Александр Вервейн. 

Министр экономики и территориального 
развития Руслан Садыков исполнил новогод-
нюю мечту восьмилетней Марины из Ниж-
ней Салды. «Пусть этот гироскутер станет для 
тебя не только игрушкой, но и средством для 
активного образа жизни. На нем можно  
ездить быстро, с драйвом. Но не забывай  
про безопасность и будь всегда осторожна», — 
напутствовал девочку Руслан Садыков.

Министр транспорта и дорожного  
хозяйства Александр Толкачев привез 
Матвею Новикову из Серова беговую до-
рожку и тут же собрал ее. По словам мамы 
мальчика, у сына нарушена двигательная 
функция, таким образом он хотел укре-
пить мышцы. Близнецам Андрею и Арине 
Трифоновым из Верхней Салды подарила 
конструкторы министр агропромышлен-
ного комплекса и потребительского рын-
ка региона Анна Кузнецова. Собирать  
их — одно из любимых увлечений ребят.

С момента запуска «Елки желаний»  
по всей России удалось исполнить мечты 
больше 200 тысяч детей. Свердловская  
область с радостью ежегодно участвует  
в акции, чтобы ребята чувствовали себя 
счастливыми. Фото: све.рф

неделя в регионе / подробности

ДОБРО

«Елка желаний» помогла исполнить 
мечты юных жителей Среднего Урала.

Акция проходит по всей России уже 
семь лет. За все время в ней приняли 
участие больше 88 тысяч исполните-
лей, среди которых — члены сверд-

ловского правительства. Каждый год мечты 
юных уральцев исполняют губернатор  
Евгений Куйвашев и его коллеги из регио-
нального кабмина. Подарки для детей всег-
да очень разные — от мягких игрушек  
до встреч с известными людьми.

Четырехлетний Матвей Ситников  
из Камышлова мечтал сесть за пульт  
машиниста поезда. На примере Детской 
железной дороги Матвею показали, как 
устроен локомотив, и научили управлять 
составом. А 14-летнему Алексею Черем-
ных, желающему стать поваром, провели 
мастер-классы от шефов Екатеринбурга. 
Также первый заместитель губернатора 
Алексей Шмыков вручил подростку трюко-
вый самокат.

10-летнему Георгию Салахутдинову  
из Тавды подарили встречу с биатлонистом 

«Нет ничего более ценного, чем видеть радость 
и счастье в глазах ребенка»

Антоном Шипулиным. Спортсмен привез 
мальчику лыжные ботинки и роллеры  
и провел для него тренировку. Софья Цици-
лина профессионально занимается плава-
нием в Первоуральске. Поддержать школь-
ницу приехал четырехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Попов. «Я хотела 
встретиться с олимпийским чемпионом. 
Мои кумиры — это Александр Попов  
и Майкл Фелпс. У них такая целеустремлен-
ность, которую я бы хотела иметь», — отме-
тила девочка.

Впрочем, ребята загадывали встречи не 
только с людьми. Восьмилетний Миша  
и 14-летний Артем мечтали увидеть дель-
финов и даже поплавать с ними. Руководи-
тель департамента ветеринарии Евгений 
Трушкин и глава департамента по охране, 
контролю и регулированию использования 
животного мира Александр Кузнецов купи-
ли мальчикам билеты в океанариум. 

«Мы с коллегами были рады стать  
частью этого доброго и светлого события. 
Артем мечтал поплавать с дельфинами.  
Это желание казалось невероятным, но мы 
решили сделать все возможное, чтобы  
его осуществить, и подарили сертификат  
на посещение екатеринбургского океана-
риума для общения с дельфинами. Ведь 
нет ничего более ценного, чем видеть  

« 
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и исполнят 
желание. 
Спасибо  
за вол-
шебный 

Новый год»
Наталья Новикова, 

мама Матвея

Арина Потапова

РА ЗВИТИЕ

Губернаторский лицей позволил Среднему Уралу выйти в лидеры 

Сергей Демидов

Свердловская область вошла в топ-5  
регионов по количеству объектов, 
возводимых с использованием инфра-
структурных бюджетных кредитов. 

Промежуточные итоги применения ме-
ханизма финансовой поддержки под-
вело федеральное министерство стро-
ительства и ЖКХ. Свердловской обла-

сти на 2022−2025 годы выделено 16,5 милли-
арда рублей. По инициативе губернатора Ев-
гения Куйвашева были сформированы три 
заявки на предоставление региону инфра-
структурных бюджетных кредитов, одобрен-
ные затем правительством РФ. 

Один из самых финансово емких про-
ектов — губернаторский лицей в микро-
районе Солнечный в Екатеринбурге на 
1200 мест и трамвайная линия, которая 
улучшила транспортную доступность тер-
ритории. Построен коллектор бытовой ка-

нализации для микрорайона ВИЗ-Право-
бережный. Завершена реконструкция 
восьми улиц в пяти планировочных райо-
нах: Новокольцовский, Солнечный, Юг-
Центр, Уктус-Левобережный и Академи- 
ческий. Запущено трамвайное сообщение  
в Академический. 

При подготовке заявки на инфраструк-
турный кредит выбирались объекты, кото-
рые способствуют развитию активно за-
страиваемых территорий и делают их ком-
фортными для жителей. «Нарастающим 
итогом с 2022 года, когда был запущен этот 
механизм финансовой поддержки, в 14  
регионах ввели уже 43 объекта, в том числе 
8 школ, 25 детсадов, 8 больниц и поликли-
ник, один спортивный объект. По предва-
рительным данным, только в прошлом 
году было введено 13 объектов, включая 
четыре поликлиники, четыре школы и три 
детских сада. Новые учреждения помогают 
снизить нагрузку на действующие и отве-
чают современным требованиям комфор-
та», — сказал заместитель председателя пра-
вительства РФ Марат Хуснуллин. Фото: Елена Ельцова



КРАТКО

#Наука Губернатор Евгений Куйвашев  
утвердил порядок финансирования фунда-
ментальных исследований в Свердловской 
области. Поддержка из регионального бюд-
жета составит 66,3 миллиона рублей. Такую же 
сумму предоставит Российский научный фонд. 
Субсидии получат  коллективы ученых, которые 
работают над решением задач социально-эко-
номического развития региона: разрабатывают 
новый способ извлечения железа из бокситов 
и красного шлама, научные основы создания 
активных керамических сред для лазеров  
киловаттного класса, рассчитывают резервы 
для повышения производительности труда.

#Спорт Свердловский спортсмен стал  
серебряным призером IV Российско- 
Китайских молодежных зимних игр. Платон 
Исламшин пришел вторым в лыжной гонке  
на 15 километров. «Платон стремительно дви-
жется к высоким достижениям. Он из спортив-
ной семьи, любовь к спорту унаследовал  
от своего деда Геннадия Вепрева, заслуженного 
тренера России по биатлону. Именно он был 
первым наставником Платона», — поделилась 
тренер-преподаватель отделения биатлона спор-
тивной школы Полевского Лариса Плотникова.

#Тепло Более 77 тысяч договоров  
на подключение жилых домов к газу заключе-
но на Среднем Урале за четыре года реализа-
ции программы социальной догазификации. 
Техническая возможность подключения  
к голубому топливу создана для 91 тысячи  
домовладений. Ежегодно в Свердловской 
области заключается около 20 тысяч догово-
ров: с 2022 года уже более 30 тысяч частных 
жилых домов подключены к газу. Общий объем 
финансирования программы с учетом средств 
областного, муниципальных бюджетов и средств 
единого оператора газификации составил  
около 12 миллиардов рублей. 

#Экология Почти 14 тысяч новогодних 
деревьев заготовили жители Свердловской 
области. Уральцы добросовестно подошли  
к процессу и покупку всех елей и сосен офор-
мили в территориальных лесничествах.  
«Люди стали ответственно относиться  
к заготовке елей и сосен. Покупатели приезжа-
ют к нам даже из отдаленных деревень, чтобы 
оформить документы на рубку. Есть семьи,  
которые уже больше десяти лет приходят  
вместе с детьми, большими компаниями,  что-
бы заключить договор на заготовку новогодних 
деревьев», — рассказал директор Режевского 
лесничества Александр Кирюхин.

#Благотворительность Свердловские  
предприниматели помогли собрать подарки 
для «Аистенка» и Центра реабилитации жи-
вотных. Более 140 детских наборов, посылки 
с памперсами и детской смесью и около 80 кг 
корма было собрано при участии бизнес-сооб-
щества. «Это наша ежегодная акция, некогда 
зародившаяся благодаря всероссийской ини-
циативе #МойБизнесПомогает. Она позволяет 
объединять предпринимательское сообщество 
для совместных добрых дел», — рассказал 
директор СОФПП Валерий Пиличев.

#Семья Почти три тысячи свердловских 
студентов в Год семьи стали участниками 
проекта об ответственном отцовстве  
и осознанном материнстве. Учащиеся област-
ного медицинского колледжа проводили  
для сверстников тематические лекции.  
«Встречи были направлены на популяризацию 
традиционных семейных ценностей и сохра-
нение репродуктивного здоровья молодежи. 
Сегодня мы остро чувствуем, как осознанное 
материнство и ответственное отцовство  
важны для гармоничного развития личности, 
создания крепкой семьи», — отметила дирек-
тор СОМК Ирина Левина.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 К свердловским детям на фирменном поезде приехал Дед Мороз. Фото: Елена Ельцова

 Бажовские дни пройдут в Екатеринбурге и Сысерти  
с 24 по 29 января. Фото: Борис Ярков

 Главы свердловских министерств исполняют 
заветные мечты ребят, отправивших письма  
на «Елку желаний». Фото: све.рф

 Екатеринбург вошел в топ-10 самых популярных городов для новогоднего туризма. Фото: Елена Ельцова

 Евгений Куйвашев увеличил финансирование программы развития Сысертского 
городского округа на 2,5 миллиарда рублей. Фото: Елена Ельцова
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ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 января 2025 года составил   
92 600, 7 млн рублей.

перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Соглашение Свердловская область стала 
первым российским регионом, подписавшим 
соглашение о развитии сотрудничества  
с интернет-магазином Lamoda. Согласно  
документу, уральские бренды получат  
льготное размещение на маркетплейсе,  
а представители компаний пройдут обучение 
для успешной работы на онлайн-площадке. 
Консультировать дизайнеров, обучать и по-
могать соблюсти основные стандарты будет 
Свердловский областной фонд поддержки 
предпринимательства.

#Рост По итогам 2024 года Свердловская  
область заняла пятое место в рейтинге 
креативных регионов России, составленном 
Высшей школой экономики. За год регион 
поднялся сразу на пять пунктов. Высокие 
результаты связаны с увеличением числа  
масштабных проектов, среди которых —  
Международная неделя моды U'Fashion  
и фестиваль креативных индустрий.  
На сегодняшний день инфраструктура региона 
включает девять творческих кластеров в семи 
городах Среднего Урала.

#Самозанятые В Свердловской области  
в прошедшем году зафиксирован значитель-
ный рост числа самозанятых. Их количество 
достигло 353 тысяч человек. Это на 89 тысяч 
больше по сравнению с 2023 годом. На 4,5 
тысячи увеличилось количество субъектов 
малого и среднего бизнеса. Сегодня таких 
предприятий 213 тысяч. Улучшение показате-
лей говорит о благоприятном деловом  
климате в регионе.

#Возможности Особая экономическая  
зона «Титановая долина», которая распола-
гается в Верхней Салде, получит дополни-
тельную площадку. Новая территория будет 
создана в селе Патруши Сысертского района. 
Здесь построят современный инновационный 
распределительный центр и автоматизиро-
ванный логистический комплекс. Планируется 
организовать производство изделий из поли-
мерных материалов, парфюмерии, косметики 
и текстиля.

#Поддержка Минэкономразвития России 
объявило конкурс на получение субсидии  
для строительства модульных гостиниц. 
Прием заявок продлится до 3 марта 2025 
года. В приоритете проекты, которые будут 
располагаться в новых регионах, туристи- 
ческих особых экономических зонах  
и в особо охраняемых природных террито-
риях. Впервые в список вошли гостиницы, 
которые планируется построить вблизи трасс. 
Это будет способствовать развитию инфра-
структуры для автопутешествий.

#Развитие Из 76,3 миллиона экономически 
активных россиян доля тех, кто в какой-то 
мере вовлечен в предпринимательство, 
выросла за последние два года почти  
на четверть и составляет 23 процента.  
Таковы данные исследования Минэконом- 
развития России. Основные мотивы пла-
нирующих открыть свое дело — желание 
чувствовать себя свободно (52 процента), 
получать высокий доход (48 процентов), 
необходимость зарабатывать на себя и семью 
(46 процентов), желание реализовать себя  
(42 процента).

ЭКОНОМИКА
Екатерина Федорова

Капитальные вложения: на что будет 
опираться уральский бизнес в 2025 году

В Свердловской области анонсиро- 
вали обновленные меры поддержки  
для бизнеса. Малое и среднее предпри-
нимательство стабильно является  
фундаментом уральской экономики, 
а затраченные ресурсы на поддержку 
отрасли неизменно окупаются.

Хорошие показатели отражаются не 
только в росте количества работаю-
щих на рынке компаний, объемах 
инвестиций и прибыли, но и в феде-

ральной оценке. В Национальном инвести-
ционном рейтинге, который формирует 
Агентство стратегических инициатив, оце-
нивая усилия региональных властей по 
созданию благоприятных условий ведения 
бизнеса, Свердловская область впервые во-
шла в топ-15, заняв 11-ю строчку. Рейтинг 
формировался по 70 показателям, и Сред-
ний Урал сумел улучшить свои позиции 
сразу по 50 из них.

«По сравнению с 2017 годом время, не-
обходимое для регистрации прав собствен-
ности, сократилось в три раза, а время на 
подключение к электросетям — в два раза. 
Регион демонстрирует улучшение по боль-
шинству показателей регуляторной среды, 

растет доля численности работников мало-
го и среднего бизнеса», — сказал на экс-
пертной сессии для бизнеса региона пер-
вый заместитель генерального директора 
АСИ Игорь Карачин.

На этом фоне расширять меры под-
держки не только регионального, но и фе-
дерального уровня, — логичный шаг. 

• ДЕНЬГИ НА ВЫРОСТ 
В качестве основной меры, которая бу-

дет способствовать дальнейшему развитию 
высокотехнологического производства, 
станет расширение возможностей по льгот-
ным займам. Помимо регионального субси-
дирования, местный бизнес сможет выгод-
но кредитоваться и в фонде развития про-
мышленности. По решению Минпромторга, 
организация будет ежегодно докапитали-
зироваться на 50 миллиардов рублей, что, 
безусловно, позволит модернизировать 
производство целому ряду предприятий.

Например, в прошлом году, когда ми-
нистерство одобрило заявку губернатора 
Евгения Куйвашева на выделение феде-
ральной субсидии на поддержку промыш-
ленных предприятий региона, компании 
смогли привлечь от 20 до 60 миллионов  
рублей под пять процентов годовых. 

Рассчитывать на хороший деловой год 
сможет и бизнес, действующий в сфере 
разработок 3D-моделей изделий на основе 

« 
Свердлов-

ская 
область 
входит  
в число 

регионов-
лидеров  
по под-
держке 

несырьевого 
неэнерге-
тического 
экспорта» 
Вадим Третьяков, 

министр 
инвестиций  
и развития 
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готового образца (обратного инжинирин-
га). Здесь гранты до 100 миллионов рублей 
готовы предоставить в Агентстве техноло-
гического развития. Мера поддержки и для 
региона, и для страны новая — впервые 
она была запущена в 2024 году. Как отме-
тил глава АТР Владимир Пастухов, гранто-
вая система позволит улучшить позиции 
металлургии и тяжелого машиностроения. 
В связи с многочисленными санкциями 
комплектующих для предприятий не хва-
тает, параллельный импорт также не мо-
жет закрыть все потребности. Поэтому не-
обходимо усиливать собственное наукоем-
кое производство.

• ВЫХОД ЗА ПРЕДЕЛЫ
Что касается региональных программ, 

то, по словам министра инвестиций и раз-
вития Вадима Третьякова, в 2025 году взя-
тый курс на стабильное улучшение делово-
го климата сохранится.

«Губернатор Евгений Куйвашев задал 
приоритеты по формированию в регионе 
разнонаправленной системы мер господ-
держки инвестиционной и предпринима-
тельской деятельности. Сегодня действуют 
преференции для резидентов особых эко-
номических зон, территорий опережаю-
щего развития, а также для участников 
приоритетных инвестиционных проектов 
и соглашения о защите и поощрении капи-
таловложений. Все эти меры успешно при-
меняются, и это подтверждается результа-
тами: по итогам 2023 года мы показали ре-
кордный результат инвестиций в основной 
капитал — 730 миллиардов рублей. По ито-

Для обеспечения промышленных предприятий комплектующими необходимо 
усиливать собственное наукоемкое производство. Фото: Елена Ельцова

гам 2024 показатели достигли 800 милли-
ардов рублей», — сказал Вадим Третьяков.

Особое внимание будет уделяться  
и экспортной работе. Сегодня внешне- 
экономическая деятельность Свердлов-
ской области, как и России в целом, пе-
реориентирована на страны Централь-
ной и Юго-Восточной Азии. Адаптация 
под новые условия торговли требует осо-
бого внимания. Подводя итоги 2024 года, 
глава Уральской торгово-промышлен-
ной палаты Андрей Беседин, пояснил, 
что много проблем возникает  
с платежами. Из-за санкций некоторые 
банки не проводят транзакции, что при-
водит к срыву сроков поставок и тянет  
за собой целый ряд последующих про-
блем. Не на последнем месте в этом списке  
и общая усталость бизнеса от многочис-
ленных трудностей. Поэтому поддержка 
властей в решении и облегчении вопро-
сов сегодня как никогда актуальна. Экс-
порт — это, в принципе, более сложный 
сегмент бизнеса, а в нынешних условиях 
риски только возрастают.

На Всероссийской конференции ин-
фраструктуры поддержки экспорта, про-
шедшей в Екатеринбурге, вице-президент 
российского экспортного центра Алек-
сандр Молодцов отметил, что в уральской 
столице с грамотной поддержкой бизнеса 
проблем нет. Власти оперативно реагиру-
ют на возникающие трудности, что вывело 
региональный центр поддержки экспорта 
в десятку лучших в стране. 

«Развитие несырьевого неэнергети-
ческого экспорта определено президен-
том России в качестве одного из приори-
тетов. Свердловская область благодаря 
усилиям губернатора Евгения Куйвашева 
входит в число регионов-лидеров по под-
держке этого направления, что дает свои 
результаты. Нам важно понимать, как  
мы можем еще улучшить этот процесс, 
каким образом помочь действующим экс-
портерам, а также найти новых, имею-
щих большой экспортный потенциал», — 
отметил министр инвестиций и развития 
Вадим Третьяков.

Одним из действующих инструмен-
тов в этой работе, который позволяет  
в реальном времени определить сложно-
сти и стратегии развития, являются биз-
нес-миссии. Уже весной за счет областно-
го бюджета представители уральских 
компаний отправятся в Индонезию, где 
напрямую проведут переговоры с мест-
ными органами власти и потенциальны-
ми компаниями-клиентами. В перспек-
тиве аналогичные поездки состоятся  
в Азербайджан и Казахстан. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Елена Артюх
Уполномоченный по защите  
прав предпринимателей 

Прошедший год для малого бизнеса 
был непростым. Какие изменения 
произошли в сфере за это время, 
рассказала уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в Сверд-
ловской области Елена Артюх. 

За год к нам поступило около  
800 обращений, это на 15 про-
центов больше, чем в прошлом 
году. В 46 процентах случаев на-

рушений мы не выявили, но были от-
мечены сложности при взаимодей-
ствии малого бизнеса с органами вла-
сти. Нарушение прав предпринимате-
лей было установлено при рассмотре-
нии 40 процентов заявлений. Благодаря 
нашим усилиям, например, удалось  
добиться замены штрафа на предупре-
ждение, признания нарушений ма-
лозначительными, а в некоторых случа-
ях и полного освобождения от админи-
стративной ответственности.

Важно, что в общей статистике об-
ращений заметно уменьшилось коли-
чество жалоб, связанных с неплатежа-
ми по государственным и муници-
пальным контрактам. Это стало воз-
можным благодаря постоянному вни-
манию губернатора и Минфина к этим 
вопросам, а также созданию рабочей 
группы. Снижение произошло колос-
сальное — сумма общего долга сокра-
тилась с двух миллиардов до несколь-
ких миллионов рублей.

Особое внимание мы продолжаем 
уделять досудебному урегулированию 
споров. Правительство области и гу-
бернатор активно поддерживают идею 
разрешения конфликтов до суда, и мы 
стремимся использовать этот опыт  
в нашей работе. В прошлом году мы 
провели около 50 встреч с предприни-
мателями для разрешения конфликтов 
без обращения в органы правосудия.

Тем не менее, остается много во-
просов, которые требуют более тща-
тельного рассмотрения. Вызывает бес-
покойство реализация налоговой ре-
формы, положения которой с 1 января 
вступили в силу. Мы сформулировали 
свои предложения по этому вопросу. 
Например, нас беспокоит введение 
НДС при упрощенной системе налого-
обложения, что может повлечь за со-
бой дополнительные издержки.

Бизнес сталкивается с проблема-
ми, связанными с необходимостью 
предоставления цифровых сведений. 
На маркировку, обучение персонала, 
установку программного обеспечения 
требуются и время, и деньги. Суще-
ствуют серьезные нестыковки между 
системами, затрудняющие обмен дан-
ными между платформами. 

Но мы стремимся поддержать биз-
нес, который работает добросовестно. 
В итоге совместными усилиями  
в Свердловской области создан благо-
приятный деловой климат.

«Совместными  
усилиями удалось  
создать благоприятный 
деловой климат»
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министр природных 
ресурсов и экологии 

три в одном / только полезная информация

Кирилл Фетисов
ДОРОГИ

На Среднем Урале отремонтируют более  
300 километров региональных трасс

Дорожную модернизацию во время 
прямой линии в декабре анонсировал 
губернатор Евгений Куйвашев. Глава 
региона подчеркнул, что значительная 
часть работ запланирована в рамках 
нового нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни». 

«Проектный подход к развитию дорож-
ной сети полностью себя оправдал в рамках 
предыдущего нацпроекта „Безопасные ка-
чественные дороги“. Уверен, этот принцип 
планирования и управления будет столь же 
эффективным и в будущем», — отметил на-
чальник управления автодорог Свердлов-
ской области Денис Чегаев.

Масштабная реконструкция в 2025 
году ждет Серовский тракт. Здесь будут 
приведены в порядок более 70 кило- 
метров дороги. Также в регионе отремон-
тируют участки трасс Серов — Североу-
ральск — Ивдель, Верхняя Синячиха — Ир-
бит, Зайково — Знаменское, Каменск- 
Уральский — поселок Горный, Нижние Сер-
ги — Михайловск — Арти и три мостовых 
перехода на автодороге Тавда — Таборы.

Одним из самых важных объектов  
по развитию дорожной инфраструктуры 
станет реконструкция северного полу-
кольца Екатеринбургской кольцевой ав-
тодороги (ЕКАД). Работы будут прово-
диться на участке с 10-го по 24-й кило-
метр в Березовском городском округе. 
Дорогу расширят до шести полос с разде-
лением потоков движения. А от 81-го ки-
лометра ЕКАД к логистическому центру 
«Большое Седельниково» построят новую 
дорогу. Она станет частью масштабного 
проекта «Сухой порт», инициированного 
губернатором Евгением Куйвашевым.

Кроме того, в 2025 году будут рекон-
струироваться несколько подъездов к го-
родам со стороны областного центра  
и важнейшие междугородные магистрали. 
Среди них — обход Верхней Пышмы  
с подъездом к Екатеринбургу и подъезд  
к Первоуральску с Пермского тракта.

Работы по развитию дорожной инфра-
структуры не ограничатся строительством 
и реконструкцией региональных трасс.  
Запланированы монтаж шумозащитных 
экранов, систем освещения и остановок 
общественного транспорта на 11 участках 
дорог. Активная стадия работ начнется, 
когда в регионе установится плюсовая тем-
пература. Фото: Елена Ельцова 
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Ну, вы куда, елки-палки? Как правильно 
утилизировать новогодние деревья

Ирина Ульянова
ЭКОЛОГИЯ

Хвойные символы праздника не должны 
стать  источником экологической 
проблемы.

Новогодняя елочка — украшенная 
игрушками, сияющая огнями — обя-
зательный атрибут праздника. Мно-
гие уральцы предпочитают живые 

деревья искусственным, считая, что без 
хвойного аромата праздник будет ненасто-
ящим. Но после того, как куранты пробили 
полночь, наступил январь нового года, съе-
ден оливье и закончились зимние канику-
лы, возникает вопрос: как поступить с еля-
ми, пихтами и соснами? Ведь при непра-
вильной утилизации они могут превра-
титься из символа праздника в серьезную 
экологическую проблему. 

«Чтобы утилизировать елку, нужно вы-
полнить несколько простых шагов. Во-пер-
вых, необходимо снять с дерева все украше-
ния и упаковку, в которой оно транспорти-
ровалось. Затем елку нужно поместить  
в специально отведенный контейнер  
для крупногабаритных отходов. Важно пом-
нить, что выбрасывать елки в контейнеры 
для бытового мусора нельзя, так как это мо-
жет повредить пластиковое покрытие кон-
тейнеров. Правильная утилизация елок  

и сосен — это наш вклад в сохранение  
чистоты и красоты региона», — подчеркнул 
министр природных ресурсов и экологии 
Денис Мамонтов.

Деревья с контейнерных площадок вы-
возит специализированная техника регио-
нальных операторов для дальнейшей пере-
работки. Например, сотрудники «Спецавто-
базы» с помощью шредеров превращают их 
в щепу, которая используется для техниче-
ских нужд. 

А еще хвойные деревья можно передать 
на фермы, в приюты или зоопарки, где они 
станут кормом или подстилкой для живот-
ных. Ну, и самый простой способ утилиза-
ции — использование в качестве растопки  
в частных и садовых домах. Фото: Елена Ельцова 

КРАТКО

#Достопримечательность Невьянскую  
наклонную башню закроют на реконструкцию 
в феврале 2025 года. Из областного  
бюджета на восстановление здания выделено  
104 миллиона рублей. «Ремонт — это, безусловно, 
реставрация фасада. Особенно он пострадал  
с наветренной стороны — с той, где расположен 
пруд. Будут отреставрированы циферблаты 
часов, смонтирована новая архитектурная под-
светка, модернизированы системы энергоснаб-
жения и отопления. Ремонт затронет и лестницы: 
там, где они деревянные, будут применяться 
сложные технологии восстановления», —  
рассказала генеральный директор Невьянского 
государственного историко-архитектурного 
музея Марина Морева. 

#Экология Около 300 тысяч кубометров  
мусора вывезли свердловские коммунальщи-
ки за новогодние каникулы. Процесс нахо-
дился под контролем регионального МинЖКХ 
и публично-правовой компании «Российский 
экологический оператор». «В ряде населенных 
пунктов наблюдались переполнения контейнерных 
площадок. В первую очередь, это было связано  
с неудовлетворительным состоянием подъезд-
ных путей к контейнерным площадкам, затруд-
нением проезда к контейнерной площадке  
в связи с припаркованными автомобилями», —  
прокомментировал заместитель министра 
энергетики и ЖКХ Егор Свалов. Сбором и транс-
портировкой отходов на полигоны занимались 
более тысячи человек — водители, подборщики, 
диспетчеры, дежурные по гаражам, представи-
тели от региональных операторов.

#Здоровье Бесплатные датчики непрерывного 
мониторинга глюкозы установили беремен-
ным свердловчанкам с сахарным диабетом. 
Современные устройства позволили мини-
мизировать угрозу, которую несет повышен-
ный уровень сахара у мам. «Для сохранения 
здоровья будущих малышей необходимо, чтобы 
глюкоза беременной женщины, не превышала 
пороговые значения. Постоянный мониторинг 
глюкозы в режиме реального времени позволя-
ет фиксировать даже минимальные отклонения 
от рекомендованного диапазона», — подчер-
кнула Марина Кочергина, главный внештатный 
эндокринолог областного Минздрава, замести-
тель главврача ГКБ №40 по терапии. 

#Спорт В Екатеринбурге в 34 раз прошли 
легкоатлетические «Рождественские старты». 
На дорожки и в секторы спорткомплекса  
«Луч» вышли около 150 сильнейших атлетов 
из России и Белоруссии. «Екатеринбург прочно 
закрепил за собой право считаться одним  
из центров развития легкой атлетики в России. 
„Рождественские старты“ — старейшие зимние 
легкоатлетические соревнования в стране.  
Это наша гордость, наша визитная карточка. Каждый 
год мы стараемся сделать их лучше, интереснее, кра-
сочнее. Спортсмены отвечают нам взаимностью», — 
отметил министр физической культуры и спорта 
Леонид Рапопорт. «Рождественские старты» 
открыли легкоатлетический год. На соревнова-
ниях разыграли 13 комплектов медалей. 

#Семья Размер регионального маткапитала  
в 2025 году на Среднем Урале составит более 
170 тысяч рублей. При рождении одновремен-
но трех и более детей родители получат около 
260 тысяч рублей. «С 2011 года выдано свыше 
106 тысяч сертификатов. Размер материнского 
капитала увеличился в 1,5 раза. Программа 
нашла отклик у свердловчан, поэтому было 
принято решение продлить ее до 2030 года», —  
отметил министр социальной политики Андрей 
Злоказов. За время реализации областного 
закона способов потратить маткапитал стало 
в пять раз больше. Теперь сертификат можно 
использовать на строительство или рекон-
струкцию дома, на подключение жилья к сетям 
электро- и водоснабжения, водоотведения.

Хвою деревьев можно применять на садовых 
и дачных участках, перекопав с грунтом для 
повышения кислотности почвы: такое удобрение 
оценят, например, гортензии и голубика. 

Измельченная и добавленная слоями в компост 
хвоя станет  отличной натуральной подкормкой.

При помощи хвои можно защитить растения 
на грядках от сорняков и вредителей, засыпав 
грядки сухими иголками. 

Хвоя позволит сохранить влажность почвы  
и поможет корням комнатных растений получать 
достаточное количество кислорода.



В ГОРОДАХ

#Серов Библиотека «МИКС» станет пятой 
модельной библиотекой в городском округе. 
Она объединит привычный формат учреждения 
с игротекой. «Здесь смешиваются игра, книга  
и творчество — читатели будут получать знания 
не только через книгу, акценты направлены 
на программы и проекты по развитию интел-
лектуальных, коммуникативных способностей 
и стратегического мышления читателей всех 
возрастов», — рассказывает директор Центра-
лизованной библиотечной системы Серовского 
ГО Бэлла Асхадуллина. Всего в Свердловской 
области в 2025 году откроются пять модельных 
библиотек: в Красноуфимске, Рефтинском, 
поселке Старопышминск и селе Бутка  
Талицкого района. Фото: све.рф

#Нижняя Салда Участок трассы до Алапаев-
ска, расположенный на территории муници-
пального округа Нижняя Салда, капитально 
отремонтируют. Итоги конкурса подвели 
накануне, о чем свидетельствует информация, 
размещенная на сайте госзакупок. Победите-
лем торгов стала компания «Трест Уралтранс-
спецстрой», которая получит за свои услуги 
982 миллиона рублей. Средства выделены 
из бюджета региона. Подрядчику предстоит 
привести в порядок отрезок дороги протяжен-
ностью 15 километров. Работы необходимо 
выполнить до 20 сентября 2026 года.

#Сысерть Создание Уральской загородной 
образовательной резиденции начнется  
в 2025 году. Уникальная площадка позво-
лит школьникам обучаться по направлениям 
биотех, космос, AI, IT и другим, чтобы понимать 
процессы развития индустрий на практике. 
Образовательный центр станет структурным 
подразделением Губернаторского лицея  
и площадкой-партнером школы «Сколка». 
«Завершить строительство планируется  
в 2028 году. Образовательная резиденция 
разместится в селе Кашино, в микрорайоне Лесной 
ручей. Для этого уже предусмотрены два земель-
ных участка общей площадью 10,3 гектара», —  
рассказал министр строительства и развития 
инфраструктуры Григорий Сурганов. Фото: све.рф

#Нижние Серги Губернатор Евгений Куйвашев 
увеличил финансирование программы разви-
тия Нижнесергинского района. На создание  
и улучшение социальной и экономической ин-
фраструктуры дополнительно будет направлено 
652 миллиона рублей. Средства предусмотрены 
на модернизацию сетей водоснабжения  
и теплоснабжения в Атиге, Верхних Сергах  
и Дружинино, на строительство газопровода 
между деревнями Шарама и Уфа-Шигири, в Урми-
кеево. Увеличено финансирование комплексного 
благоустройства территорий в Михайловске  
и Дружинино. Выделенные из областного бюд-
жета деньги позволят жителям аварийных  
домов в Нижних и Верхних Сергах переехать  
в комфортные квартиры. Увеличатся расходы  
на развитие природного парка «Оленьи ручьи».

« 
В репертуаре 

народные 
напевы  
и песни 

уральских 
компози-
торов»

Надежда Тарасова, 
хормейстер  

ансамбля «Уралочка»
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«Уралочка» из Красноуфимска стала заслуженно народной 

Арина Потапова
КУЛЬТ УРА

Песенно-хореографическому ансамблю, 
который действует при Центре куль-
туры и досуга, во второй раз присвоено 
почетное звание.

Заслуженным коллективом народного 
творчества стала «Уралочка». Приказ 
о присвоении звания подписала ми-
нистр культуры Российской Федера-

ции Ольга Любимова. Помимо красноу-
фимского коллектива, в список награжден-
ных вошли еще 48 народных и любитель-
ских творческих объединений.

Своим рождением ансамбль обязан со-
вместному номеру хора центральной го-
родской больницы и танцевального коллек-
тива Дома культуры Красноуфимска. Эта 
постановка 45 лет назад объединила ураль-
ские песню и танец в единую композицию 
и ознаменовала рождение нового твор- 
ческого объединения. 

«У нас занимаются люди разного воз-
раста. Все любители — есть врачи, педагоги, 
предприниматели. В ансамбль их притяги-
вает любовь к народному искусству, к твор-
честву, сцене. Значимую роль играет и ат-
мосфера, которая существует внутри „Ура-
лочки“. В репертуаре народные песни на-
шего региона и других областей, песни 
уральских композиторов», — отметила хор-
мейстер ансамбля Надежда Тарасова.

Гуляния в валенках: в старинном уральском селе 
праздник собрал сотни гостей

Сергей Демидов
ТРА ДИЦИИ

В Алапаевский район накануне Рождества 
приехали туристы из разных городов 
Свердловской области и соседних регионов. 

В сказочном уральском селе Арамашево 
отметили ставший уже традицион-
ным праздник русского валенка.  
С каждым годом расширяется геогра-

фия участников. 2025-й собрал более тыся-
чи туристов из Екатеринбурга, Пермского 
края и Челябинской области, были гости  
из Москвы и Санкт-Петербурга. Некоторые 
из них получили призы за то, что предпоч-
ли удобную, теплую валеную обувь совре-
менным сапогам и ботинкам.

«Арамашевский краеведческий музей 
проводит праздник валенка уже 13 лет. 
Многие гости приезжают к нам не первый 
год, при этом каждый раз мы расширяем  
географию наших участников. В этом году са-
мые многочисленные группы — из Тюменской 

и Челябинской областей. Гостям интересны 
уличные забавы в стиле наших предков. 
Кроме того, это прекрасный повод прогу-
ляться в валенках, которые сегодня пред-
ставляют собой не только теплую,  
но и модную обувь», — рассказала директор 
Арамашевского краеведческого музея  
Лариса Доронина.

На площадке у здания музея в этот день 
прошло дефиле в валенках, работали фото-
зоны. Состоялся турнир по хоккею, конечно 
же, тоже в валенках. Победителями стали 
юные хоккеисты из Самоцветской школы. 

На мастер-классе гости научились сами 
делать и украшать сувенирные валеночки, 
отведали блинов и чая на травах. Больше 
всего туристам понравились уличные зим-
ние затеи и забавы, конкурс на лучшие ва-
ленки в разных номинациях. Популярно-
стью традиционно пользовалась и беспрои-
грышная лотерея, главным призом в кото-
рой были новые красивые валенки. Счаст-
ливой обладательницей модной русской 
народной обуви стала жительница Екате-
ринбурга. Фото: пресс-служба МО Алапаевское

С вокалистами и танцорами работает 
профессиональная команда хормейстеров 
и балетмейстеров. Художественный руково-
дитель ансамбля, заслуженный работник 
культуры РФ Владимир Стамиков при вы-
боре репертуара делает акцент на фоль-
клорные традиции Красноуфимского края, 
бережно собирая мелодии, напевы и тексты 
старинных песен, а также рисунки кадри-
лей, плясок и хороводов.

Коллектив не раз становился лауреатом 
и победителем различных конкурсов и фе-
стивалей. В 2011 году ансамбль «Уралочка» 
уже был удостоен звания «Заслуженный кол-
лектив народного творчества», которое при-
сваивается сроком на пять лет за вклад в раз-
витие культурной жизни страны и достиже-
ния в сфере культуры и искусства.  Фото: све.рф

« 
Это 

прекрасный 
повод 

прогуляться  
в валенках, 

которые 
сегодня  

не только 
теплая,  

но и модная 
обувь»

Лариса Доронина, 
директор 

Арамашевского 
краеведческого 

музея 
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КРУПНЫЙ ПЛАН

В Екатеринбурге завершился XIX фестиваль «Вифлеемская звезда». В этом году ледовые фигуры создавали 24 команды из Екатеринбурга, Санкт-Петербурга, Перми, Сергиева Посада, Нижнего 
Новгорода, Ижевска, Рязани, Твери, Иркутска, Саратова, Нижнего Тагила, Среднеуральска, Нижней Салды, Невьянска, Артемовского, Новоуральска, Московской и Иркутской областей.
Первое место жюри, в состав которого вошли признанные мастера изобразительного искусства, присудило композиции «Божественная литургия» Ивана Смирнова. Пермский скульптор создал изо 
льда священное песнопение: арфу художник изобразил в виде ангела. По словам автора, самым сложным было достижение необычной прозрачности и блеска льда, из которого он выполнил звезду. 
Михаил Дудин и Денис Аликин, создавшие работу «В начале было Слово», заняли второе место. Третьими стали Роман и Ольга Гореленко, представившие композицию «Я есть Путь и Истина, 
и Жизнь». Специальный приз главы Екатеринбурга присужден Евгении Рагольской и Макару Григорьеву за скульптуру «Русский алмаз». Приз зрительских симпатий Якову Степанову и Георгию 
Гогиберашвили вручила почетный гость фестиваля, народная артистка России Марина Зудина за ледовое изваяние «Кто с мечом нам придет, от меча и погибнет. Александр Невский».
Международный фестиваль «Вифлеемская звезда» —  единственный в России «ледовый конкурс», посвященный Рождеству. Но помимо рождественских и библейских сюжетов, художники 
создают композиции, посвященные известным событиям из истории России. В этом году прозрачные скульптуры напоминают о 80-летии Победы в Великой Отечественной войне, покорении 
космоса, достижениях авиации… Все композиции, созданные мастерами во время фестиваля, можно увидеть на площадке рядом с Храмом-на-Крови до начала Великого поста. Фото: Елена Ельцова
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Верхотурье уже не первый год зазывает гостей со всего Урала  
на рождественскую ярмарку. Впервые она прошла в старинном 
уральском городе в XVII веке. Возродили гуляния и торговлю  
в начале 2000-х годов. С тех пор событие, направленное на воз-
рождение русских обычаев и традиций, проводится ежегодно. 

На главной городской площади появляются торговые ряды  
с ремесленными изделиями уральских мастеров. На нескольких пло-
щадках можно принять участие в русских народных играх и рожде-
ственских мастер-классах. Самый популярный — по росписи пряни-
ка. Его проводят сестры Свято-Покровского женского монастыря.

Одно из самых любимых событий гостей ярмарки — гастроно-
мический фестиваль «Верхотурские пельмени на Рождество».  
Гостям предлагаются традиционные мясные пельмени, а также  
с олениной, дичью, рыбой, капустой, редькой и другими вкусами. 

«Ежегодно мы наблюдаем увеличение потока туристов в наш 
город на старейшую ярмарку Урала. Благодаря поддержке губерна-
тора Евгения Куйвашева теперь к нам удобно добраться и по желез-
ной дороге, что особенно востребовано для детских групп. В этом 
году количество детей, которые проникаются нашими традициями 

и культурой, как никогда велико», — сказал глава Верхотурского  
городского округа Василий Фомин. 

На площади гости ярмарки принимают участие в народных  
гуляниях, в Центре культуры проходит рождественский киномара-
фон, Дом народных художественных промыслов и ремесел пригла-
шает туристов на экскурсии.

И, конечно, Верхотурье, имеющее неофициальный статус  
духовной столицы Урала, привлекает тысячи туристов монасты-
рями и храмами. Покровский, основанный в 1621 году архиепи-
скопом Сибирским Киприаном, — первый женский монастырь  
за Уралом. Крестовоздвиженский собор, построенный в начале  
ХХ века архитектором Александром Турчевичем, — третий  
в России по величине, уступающий только храму Христа Спасите-
ля в Москве и Исаакиевскому собору в Санкт-Петербурге. Верхо-
турский каменный кремль, возведенный в 1712 году, — единствен-
ный кремль на Среднем Урале, самый молодой и самый малень-
кий кремль в России. И многие-многие другие — большие и ма-
ленькие, построенные в годы, когда Верхотурье было главной кре-
постью на пути в Сибирь. Фото: Елена Ельцова

Прозрачные 
шедевры

« 
Ежегодно 

мы 
наблюдаем 
увеличение 

потока 
туристов 

на ста-
рейшую 
ярмарку 
Урала»

Василий Фомин, 
глава 

Верхотурского ГО  

24     
команды  

приняли участие 
в фестивале 

«Вифлеемская 
звезда» 
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